







# **LECTURAS RECOMENDADAS**

# SEMANA DEL 19 AL 22 DE MARZO DE 2023



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de análisis sobre temas internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, relacionados con temas de la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

## **MARTES**

Publicación CEIGB: Irlanda del Norte: un gobierno nacionalista y el debate sobre la reunificación

**Lectura recomendada:** Rafa de Miguel y Elsa Cabria, <u>"Del odio al pragmatismo: por qué en Irlanda se habla de reunificación", El País, 8 de febrero de 2024.</u>

Sinopsis: El primer gobierno del Sinn Féin —antiguo brazo político de la organización terrorista IRA— en Irlanda del Norte simboliza un cambio político y social. Las dos Irlandas, la del Norte y la República, recuperan la conversación de una isla unida, que para los analistas es una posibilidad que, si bien se ve remota, es real en el momento en que el Sinn Féin ha ocupado con Michelle O´Neill, vicepresidenta del partido nacionalista, el cargo de ministra Principal de Irlanda del Norte. El artículo hace referencia a los antecedentes del conflicto irlandés y al Acuerdo de Paz de Viernes Santo de 1998 (entre católicos y protestantes), así como a la situación y complejidad del *Brexit* en las dos Irlandas y las diferencias en servicios públicos y económicos entre las regiones. La publicación advierte que la victoria política del Sinn Féin se debe entre otras cosas, a la fragmentación de la comunidad unionista después del *Brexit*. Asimismo, subraya que una posible reunificación enfrenta retos como la consulta del referéndum y el debate sobre el significado de constituir un solo bloque político, ante el pragmatismo de la mayoría de la ciudadanía irlandesa que lo que busca ahora es la paz y una mejora en su bienestar cotidiano en salud, vivienda o salarios. Al respecto, Cabria y de Miguel destacan la complejidad en materia económica que conllevaría la reunificación y hacen un símil con el proceso que vivieron las dos Alemanias.



## **MIÉRCOLES**

Publicación CEIGB: El conflicto que se prolonga en Ucrania

Lectura recomendada: Radioanálisis <u>"Mladen Yopo por conflicto Rusia-Ucrania: "Es una guerra de desgaste que se le ve poca luz de tener un fin pronto".</u> Diario Uchile, 19 de marzo de 2024.

Sinopsis: El analista internacional, Mladen Yopo, declaró que después de dos años de conflicto entre Rusia y Ucrania "el mundo ha tenido una reconfiguración que nadie previó en sus consecuencias y magnitud". Yopo opina que esta guerra de desgaste ha caído en la rutina. Para el doctor en Ciencia Política y miembro del Centro de Estudios Estratégicos de Defensa-UNASUR, esta batalla también representa un enfrentamiento global-geopolítico entre los grandes poderes (la Unión Europea, Estados Unidos junto con la Organización del Tratado del Atlántico Norte -OTAN- contra Rusia apoyada por China y por países que son potencias regionales o nucleares como Irán y Corea del Norte). Yopo afirma que Rusia no solo está tratando de corregir las condiciones geopolíticas que surgieron después del colapso de la Unión Soviética, sino que busca reafirmar su dominio y supremacía por medio de "una ofensiva que no solamente va contra sus vecinos, sino también contra las potencias mundiales".

#### **JUEVES**

Publicación CEIGB: Elecciones legislativas en Irán 2024 y su papel como potencia regional

**Lectura recomendada:** Sanam Vakil, <u>"Iran's electoral facade</u> (La fachada electoral de Irán)", Chatham House, 4 de marzo de 2024.

Sinopsis: Sanam Vakil, directora del Programa de África del Norte y Medio Oriente del Instituto Real de Asuntos Internacionales, destaca que las elecciones parlamentarias y de la Asamblea de Expertos de Irán, celebradas el 1 de marzo, no deben considerarse como un ejercicio democrático en el que la ciudadanía expresó su voluntad en las urnas, sino como un mecanismo para legitimar el poder y la influencia de la élite gobernante. En lugar de recuperar el apoyo popular mediante elecciones inclusivas, el establishment político liderado por el líder supremo Ali Jamenei, de 85 años, ha priorizado una mayor consolidación del poder conservador. Vakil subraya que la baja participación electoral –la menor en 45 años— es señal de la disminución del interés público en legitimar al Estado iraní, no obstante la victoria para los conservadores de línea dura en ambas instituciones. Además, puntualiza que la manera de actuar de la población de Irán, "a la vez sofisticada y cínica," confirma que ni el Parlamento ni la Asamblea de Expertos tienen la capacidad de mejorar o afectar en gran medida la vida diaria de las personas.

### **VIERNES**

Nota destacada del Resumen Informativo: La presidenta de Honduras Ilama a la Celac a "actuar de forma inmediata" para buscar una solución a la crisis en Haití (17/03/2024), Presentan a nominados para un Consejo de Transición en Haití (19/03/2024)

Lectura recomendada: Amalendu Misra, <u>'Barbacoa' Chérizier: un gánster despiadado detrás de la anarquía en Haití</u>, *The Conversation*, 15 de marzo de 2024.

Sinopsis: El artículo del profesor de política internacional de la Universidad de Lancaster, Reino Unido, analiza la crisis haitiana desde la figura de Jimmy "Barbacoa" Chérizier, jefe de una banda homicida y expolicía, actualmente el líder más reconocible de la insurrección armada de Haití. Misra coincide con algunos especialistas que sospechan que podría tener aspiraciones políticas y hace un comparativo con el expresidente haitiano François "Papa Doc" Duvalier que estuvo en el poder de 1957 a 1971. Chérizier ha afirmado que está librando una especie de guerra santa por el alma de Haití, devolviéndola "a las manos del pueblo elegido, el haitiano de a pie abatido por años de abusos, racismo y corrupción". La publicación también destaca que la decisión de Chérizier de provocar una revuelta política puede verse como una estrategia planificada para ahuyentar a cualquier fuerza externa que intente imponer el orden y subraya como un cuestionamiento crucial si podría transitar del temido "jefe del hampa" a ser un político legítimo. En ese sentido, forjarse una imagen de "tipo duro" es un rasgo esencial para cualquier aspirante a líder en este país. Según Chérizier, su estilo de política callejera violenta responde perfectamente a las necesidades del momento y a la actual inestabilidad en Haití, fabricada en gran parte por él mismo y las bandas que lidera, por lo que es una estrategia de supervivencia "inteligentemente pensada". También se basa en una astuta lectura del sentimiento nacional haitiano y del estado de ánimo popular. Chérizier ha propuesto su propio "plan de paz", ha exigido que los miembros de las bandas reciban una amnistía total y opina que el gobierno debe estar a cargo de un "consejo de sabios", donde él ocuparía un lugar.



# CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión Rosa Eugenia Sandoval Bustos

**Investigación y elaboración**Judith Fuentes Aguilar Merino

Marzo de 2024

El **Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques** del Senado de la República tiene como objeto la realización de estudios y el acopio de información sobre temas de política internacional y política exterior de México; así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades y el ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior; además de auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores que así lo requieran en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

"Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran".



http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/